
CICLO DE DEBATES SOBRE DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO

1ª Reunião Preparatória – 29/10/2015 – 8h30min – Plenarinho I

Órgãos e
entidades
presentes

 ACMinas
 AMM
 CDL/BH
 CDL/Sete Lagoas
 CUT/MG
 Faemg
 Fetaemg
 Fiemg
 Seplag
 UFMG

Parlamentares
e assessorias 

 Deputado Antônio Carlos Arantes
 Assessoria do Deputado Antônio Carlos Arantes
 Assessoria do Deputado Celinho do Sinttrocel

Assessoria
ALMG

 Gerência-Geral de Projetos Institucionais
 Gerência de Relações Públicas e Cerimonial
 Gerência de Imprensa e Divulgação
 Gerência-Geral de Rádio e Televisão

Pauta 
Prevista

 Abertura
 Breve apresentação dos convidados: nome e instituição que representa
 Apresentação de esboço de sistematização temática do Ciclo de Debates
 Definição de estrutura, temário e nomes de expositores e debatedores para o Ciclo de Debates
 Encerramento

Transcurso
 da reunião /

pontos
importantes

• Aberta a reunião sob a coordenação do Deputado Antônio Carlos Arantes.
• O Deputado fez uma rápida exposição sobre a importância de, em um momento de crise, discutir-se também
alternativas para o desenvolvimento do Estado, adotando-se uma postura mais positiva.
• Breve apresentação dos presentes.
• A equipe técnica informou que a intenção é realizar o Ciclo de Debates nos dias 3 e 4 de dezembro. Para
viabilizar sua realização nas datas pretendidas, foi elaborada uma proposta de programação para tentar nortear as
discussões, de modo que se tenha um ponto de partida. De qualquer modo, ficou estabelecido que essa proposta
está totalmente aberta a sugestões e poderá ser adaptada às pretensões da Comissão Organizadora.



1ª Reunião Preparatória – 29/10/2015 – 8h30min – Plenarinho I

Transcurso
 da reunião /

pontos
importantes

• A representante da Gerência de Relações Públicas e Cerimonial  explicou o papel  do setor  na criação da
identidade visual do evento e em sua divulgação.
• Os participantes sugeriram que as seguintes entidades e autoridades tenham falas no evento: Federação das
Indústrias do Estado de Minas Gerais – Fiemg –, como representante da indústria; Central Única dos Trabalhadores
– CUT – ou alguém indicado por ela, como representante dos trabalhadores; o presidente da Associação Mineira de
Municípios – AMM –, Antônio Júlio, como representante dos poderes executivos municipais; algum representante do
Tribunal de Contas do Estado – TCE.
• O Deputado ponderou que a presença de um prefeito ou do TCE para falar sobre responsabilidade fiscal e
sobre as finanças municipais necessariamente levaria o evento para a temática da crise, e não do desenvolvimento
econômico, que é o que se pretende. O Deputado entende que as dificuldades relacionados às finanças municipais
merecem um evento a parte, que poderá ser realizado no próximo ano. 
• Considerando tratar-se de evento para discutir  ideias e propostas de medidas para a superação da crise,
sugeriu-se que haja menos exposições e mais debates.
• Sugeriu-se que em algum painel se discuta a questão da agregação de valor ao produto local, já que Minas
Gerais é um grande exportador de commodities, ou seja, o produto comercializado é o produto bruto, in natura, que
possui valor baixo, e considerando que a promoção do desenvolvimento econômico deve passar pela transformação
industrial desses produtos, de modo que o produto saia do Estado por valor maior. 
• Mencionou-se uma ação interessante que ocorre no Estado de São Paulo, chamada coalizão capital-trabalho,
que reúne empresários e trabalhadores que buscam conjuntamente caminhos para a retomada do desenvolvimento.
Sugeriu-se  que  um  representante  dos  empresários  e  um  representante  dos  trabalhadores  da  coalizão  sejam
convidados  para  expor  no  Ciclo  de  Debates.  Foram  sugeridos  representantes  das  seguintes  associações  e
entidades: Associação Brasileira da Indústria de Máquinas e Equipamentos – Abimaq –; Associação Brasileira da
Indústria Têxtil e de Confecção – Abit –; Associação Brasileira dos Fabricantes de Brinquedos – Abrinq –; Ubiraci
Dantas, da Central Geral dos Trabalhadores do Brasil – CGTB.
• Sugeriu-se que o evento não esteja vinculado a uma única corrente política, para que Deputados da oposição e
da situação estejam igualmente empenhados em um debate que visa o melhor para o Estado.
• Sugeriu-se que um dos painéis seja voltado para a realização de panorama sobre a crise, com o objetivo de
melhor compreender as questões políticas e econômicas que de fato estão impactando a economia nacional.
• Foram mencionadas outras instituições que devem participar do evento: centrais sindicais, Governo Federal,
Governo  do  Estado,  Instituto  de  Pesquisa  Econômica  Aplicada  –  Ipea  –,  Banco  Nacional  de  Desenvolvimento
Econômico e Social – BNDES –, Banco do Desenvolvimento de Minas Gerais – BDMG –, Secretaria de Estado de
Desenvolvimento  Econômico  –  Sede  –,  Centro  de  Desenvolvimento  de  Planejamento  Regional  da  UFMG  –
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Cedeplar/UFMG –,  Fundação de Amparo  à  Pesquisa  do Estado  de Minas Gerais  –  Fapemig  –,  Departamento
Intersindical de Estatística e Estudos Socioeconômicos – Dieese –, Fundação João Pinheiro, Fundação Dom Cabral.
• Foi apontada a necessidade de se promover uma aproximação entre a Fundação Ezequiel Dias – Funed – e o
empresariado mineiro, uma vez que as pesquisas realizadas resultam muitas vezes em produtos que possuem valor
econômico.
• O Deputado Antônio Carlos Arantes precisou ausentar-se e passou a coordenação da reunião para a equipe
técnica.
• Sugeriu-se  que  o  primeiro  dia  do  evento  seja  destinado  à  realização  de  uma  Mesa  de  Abertura  com
representantes  das  seguintes  autoridades  e  entidades:  Governo  Federal,  Governo  do  Estado,  Assembleia
Legislativa, Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais – Fiemg –, Federação da Agricultura e Pecuária do
Estado de Minas Gerais – Faemg –, Federação dos Trabalhadores na Agricultura do Estado de Minas Gerais –
Fetaemg –, representante dos trabalhadores urbanos.
• Foi agendada a próxima reunião para o dia 5 de novembro, às 9 horas.
• Encerrada a reunião.

Próxima
reunião

• Dia 5 de novembro, quinta-feira, às 9 horas, no Plenarinho I, andar SE da ALMG (Rua Rodrigues
Caldas, 30 – Santo Agostinho). 

Tarefas
combinadas

• Envio de sugestões, por parte das entidades da Comissão Organizadora, para o e-mail da Gerência-Geral de Projetos
Institucionais – GPI: gpi@almg.gov.br, colocando como assunto “CD Desenvolvimento Econômico”. 

mailto:gpi@almg.gov.br

